
今年的政府工作报告指出，5
年来，我国创新驱动发展成果丰
硕。全国人大代表，联泓集团董事
长郑月明表示，5年来，我国科技创
新取得举世瞩目的成就，科技实力
持续增强，中国已经成为全球有重
要影响力的科技大国。其中科技
成果转化对推动产业进步，引领国
民经济发展，建设现代化经济体系
发挥了重要作用。对此，他建议鼓
励建立以企业牵头的技术创新和
产业化联盟，加大对科技成果转化
平台建设的支持力度。

5年来，我国全社会研发投入
年均增长11%，规模跃居世界第二
位。科技进步贡献率由52.2%提高
到57.5%。载人航天、深海探测、量
子通信、大飞机等重大创新成果不
断涌现。快速崛起的新动能，正在
重塑经济增长格局、深刻改变生产
生活方式，成为中国创新发展的新
标志。同时，国内有效发明专利拥

有量增加两倍，技术交易额翻了一
番，我国科技创新由跟跑为主转向
更多领域并跑、领跑。

郑月明表示，我们在总结成就
的同时也应该看到我国的科技成果
转化率及对经济社会的贡献度仍然
有较大提升空间。他提出，我国科
技成果跟产业脱节现象比较普遍，
主要原因在于我国科技成果大部分
来自于科研院所而不是企业。

郑月明介绍称，目前以促进科
技成果转化为目标的各种联盟很
多，大多数是由研发机构牵头，而
联盟实际上主要是以对接项目为
目的，比较松散很难形成合力。因
此他建议，鼓励建立以企业牵头，
科研机构、工程设计单位共同参与
的技术创新和产业化联盟；设立技
术成果转化和产业化平台公司，由
专业团队管理和运作，在输出成果
上按市场规则设计好技术方、投资
方和运营方利益共享机制；并配套

设立引导基金。即建设以市场为
导向，企业为主体，“联盟+平台+基
金 ”三位一体的科技成果转化和
运营模式。

“这种模式可提高联盟成员间
的粘性，有效促进科技成果转化，
建议政府在资金、立项、土地、税收
和人才政策等方面加大支持力
度。”郑月明称。

他同时还提出，要引导科技创
新资源与地方产业优势相结合，促
进科技成果转化效率提升，助力地
方产业转型升级。避免出现各地
区之间对创新资源的无序竞争，而
导致资源错配，影响科技成果转
化。另外，在科技成果交易平台建
设方面，他建议对现有科技成果交
易平台进行清理和规范，按行业或
者领域分类设立，规范专业技术资
源和从业人员能力标准，提高平台
的服务能力和质量，促进科技成果
有效对接和转化。

“土壤的好坏决定粮食生产的
可持续。我们吃得饱不饱、吃得好
不好、吃得健康不健康，都要跟土
说话。”为了增加说服力，来北京之
前，全国人大代表党永富专程回到
河南省周口市西华县的试验田，取
了土和苗的样本。“你看这罐土，连
续几十年一直用化肥，一块块板
结，碎了后就成粉面一样，是不透
气的。再看这一罐，是优质的土
壤，都是小颗粒，土壤团粒结构特
别好，这就是咱们国家想要的‘海
绵土’，是会呼吸的土，只有这样的
土才能让大家吃得更好、更安全。”

现在国家要求化肥减下来，产

量稳定好，质量提上去，成本控制
住，那么是否有周全的解决方案？
党永富给出了他的回答，“实际上
我们国家的土壤污染并没有想象
的那么严重，更多的是亚健康，就
像我们人一样，如果天天只吃肉，
也会吃出病来，所以要通过科技创
新，用新技术手段实现生态、数量
与质量、农民增收多赢。”

板结土是怎样变成“海绵土”
的呢？他拿起桌上那罐“海绵土”
告诉记者，这罐土就是利用“碳吸
附聚谷氨酸”技术改良的，这种技
术可使农田化肥减量 30%，粮食
增产8%，品质还能提升3%，投资

成本仅是有机肥替代化肥的 1/
10-1/30。

虽然首次当选为全国人大代
表，但党永富早已为提出建议议案
做了充分的准备。这次，他带来了
关于借鉴先进经验，在粮食主产区
开展化肥减量增效的建议。他说，
十九大报告指出要强化土壤污染
管控和修复，加强农业面源污染防
治。土壤是中华民族赖以生存和
可持续发展的根基，土壤退化威胁
粮食安全、食品安全和环境安全，
应当尽快吸收先进经验，稳妥借鉴
推广成熟模式，真正提高土壤科技
支撑能力。

茶叶的质量安全关乎着越来
越多人的健康和我国茶叶品牌形
象。就目前而言，茶叶质量安全在
源头管理控制上尚未得到根本保
障，茶区在农药等农业投入品管理
和使用中，仍然存在着监管队伍不
稳、监管力量不足、监管能力不强
等突出现象。

全国人大代表，河南省信阳市
文新茶叶有限责任公司党总支书
记、董事长、总经理刘文新建议，首
先要加强一线执法队伍建设，形成
监管合力，进一步建立完善政府统
一领导、部门协作、互相支持、齐抓
共管的农业投入品综合监管工作
体系。

其次要完善农业投入品监
管体系，提升监管效能。针对
目 前 农 业 投 入 品 监 管 力 量 不
足、经费不足、任务繁重的实际
情况，各级财政要安排充足资
金，保证日常农业投入品的监
管工作和违法案件查处工作的
正常运转。 针对田间地头出现

大 量 被 丢 弃 的 农 药 瓶
（袋）问题，全国人大代表
金东浩建议，国家尽快出
台《农药包装废弃物回收
处理管理办法》，通过明
确相关责任主体，建立农
药包装废弃物回收处理
体系，确保耕地不被污
染，更好地保护农村生态
环境。

62岁的金东浩是黑
龙江省尚志市鱼池朝鲜
族乡新兴村党支部书记，
他还是黑龙江省水稻协
会会员，常年深入田间地
头，讲解水稻种植技术。
他告诉我们：“现在到农
村转一转看一看，田间地
头到处可见农药袋、农药
瓶，一亩地需用 5瓶农
药，或20袋农药，农民施
用农药后，有很多农民把
农药瓶（袋）随手扔在地
头上，残留的农药污染土
壤，成了农田主要的污染
物，也破坏了生态环境。
我每年都对农民说，想办
法，集中清完农药瓶（袋）
以后，你挖个坑，把农药
瓶（袋）埋了，但不是终究
的办法，有的农药袋埋在
土里面，十年二十年都不
烂。”据不完全统计，作为
农业大国，我国每年所需
农药包装物达100亿个，
农民随意丢弃的约30亿

个。金东浩说，随着生态
文明建设的加速、环境治
理深入化发展，加强农药
包装废弃物回收处理迫
在眉睫。

为此，他建议，除帮
助农民养成回收农药废
弃包装物的习惯、增强环
保意识外，国家应尽快出
台政策，农民把农药瓶
（袋）用完后，集中起来，
然后农药经销商和农药
生产企业回收，农药瓶洗
刷后还可以再利用。农
药生产企业要加大科技
投入，要选用优质材料包
装，尤其是采用在田间地
头进行土埋可分解、不污
染土壤的材料包装，研究
使用可降解包装物。试
行押金返回制度，经销商
卖农药时可适当向农民
收一点押金，待农民把废
农药瓶返还给经销商后
再领回押金。

在农药营销环节建
立营销台帐，记录农药包
装的类型、数量、回收日
期等，可建立奖惩机制，
确 保 农 药 废 弃 物 不 外
流。国家要对农药生产
及销售环节跟踪问效，不
合格的包装不许出厂，销
售商无台帐、无回收废弃
物的取消销售资格，从源
头上解决农药废弃物回
收处理问题。

目前，我国70％以上的农产品
都是经由农产品批发市场流通
的。而当前，我国农产品批发市场
缺乏法律保障体系，缺乏有效的规
划调控和布局规划，农产品市场一
定程度上处于无序发展状态。

全国人大代表，河南省商丘
市梁园区解放街道解放村党委书

记，商丘农产品中心批发市场党
委书记、总经理乔彬建议，第一，
要依据我国国情，借鉴日本、韩国
等有关国家的有益经验，将农产
品批发市场建设和管理纳入法治
轨道。

第二，把加强批发市场统一
规划、建立准入和退出机制及审

批制度作为立法的重要内容。第
三，严格落实行政问责制，明确对
不正当竞争相关监管部门及人员
的监督和处罚办法。第四，把市
场的基础设施改造和转型升级继
续作为当前和今后一个时期农产
品批发市场建设发展的主要任
务。

今年的政府工作报
告肯定了五年来生态环
境保护的成绩。说起生
态环保，全国人大代表、
青海省贵德县河西镇大
史家村党支部书记毕生
忠打开了话匣子，“作为
基层干部，在村庄发展
中，始终要把生态环境保
护放在首位”。

“青海生态保护工程
实施了十几年，近几年，
三江源国家公园的试点
建设和可可西里自然保
护区的申遗成功，将青海
的生态环保上升到了新
高度。青海还在生态保
护基础上发展起了乡村
旅游业，探索了山河、林

草原生态乡村旅游的高
原范本，发展后劲强劲。”
毕生忠代表说。

毕生忠代表表示，乡
村振兴和生态环境保护
分不开，乡村振兴最需
要的是发展产业、提高
农牧民收入。农牧民提
高收入后对乡村生态环
境治理会有新的贡献，
这就是将生态变成“软
黄金”的过程，然后再将
更多的财力、物力、人力
投入到乡村振兴中去，
这是符合辩证法的，“在
调研中我发现，乡镇、村
庄生态旅游发展好的地
方，对生态环境治理的投
入也是大的”。

郑月明代表：

建立企业创新联盟 促科技成果转化

刘文新代表：

加强茶区农业投入品监管

党永富代表：

提高土壤科技支撑能力

乔彬代表：

亟待出台农产品批发市场法

毕生忠代表：

生态保护助
力乡村振兴

金东浩代表：

强化农药包装
废弃物管理
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